

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Redactor: José María Pinaud

Administrador: Rubén Yglesias

Suscripción mensual, dos colones

Al pregón, diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 16 DE DICIEMBRE DE 1919

Núm. 64

Aerogramas de hoy

Los prisioneros alemanes

Munich, 16.—El ex-Príncipe de la Corona Ruperto de Baviera ha hecho saber al Presidente de la Cruz Roja bávara su propósito de ponerse a la disposición de los aliados, a fin de facilitar cuanto sea posible la repatriación de los prisioneros alemanes de guerra.

Descubrimiento de petróleo en Francia

París, 16.—Se ha encontrado petróleo en Pechal Aronn, Alsacia, donde se ha perforado un pozo a la profundidad de 1300 pies, que produce 30 toneladas al día. Es el primero de esta clase que se encuentra en Francia.

Vapor que se está yendo a pique

Nueva York, 16.—El vapor inglés «Messina», que zarpó de St. Lohs el 5 de diciembre para Amberes, envió hoy un radiograma en que dice que se está yendo a pique en el Atlántico Norte y pide socorro. Se informa que el «Emercles» ha salido a socorrerlo, lo mismo que el «Maple Leaf».

Nuevo servicio de vapores

Washington, 16.—El vapor «Mocassif», que inaugurará el servicio de pasajeros, New York South American de la Junta de Navegación, comenzará a cargar el 15 de diciembre. Los funcionarios de la Junta dicen que se espera que el barco zarpará el último de diciembre o el 1.º de enero de 1920.

El mercado americano

Nueva York, 16.—En esta semana, el único rasgo reaccionario saliente en el mercado de valores, ha sido la aguda situación del comercio internacional. Hay indicios de que en la próxima semana habrá mayor firmeza en el mercado nacional. La liquidación de grandes existencias de mercancías y de bonos se atribuye principalmente a intereses extranjeros.

Tempestades en el Atlántico

Halifax, 16.—Hay informes de que varios vapores corren peligro en el Atlántico Norte, a consecuencia de una serie de temporales. Los que han encaillado con el «E. D. Kingsléy», el «Lake Glenwood» y el «Lake Lonsdale». El «West Ogu» sufrió una avería y la tripulación tuvo que abandonarlo. El «Davidon County» perdió la hélice y se dice que anda al garete. El «Sheba Waisle» ha pedido auxilio desde 330 millas al este de Halifax.

Una respuesta de Clemenceau

París, 16.—El jueves contestó brevemente Clemenceau a las dos notas en que el Primer Ministro N. Huszar, explicaba por que razón no podía mandar delegados húngaros a Neuville, acusando recibo de la nota en que Huszar, dice que el Gobierno húngaro anunció que las tres personas que se proponía elegir como delegados se encuentran internan por los rumanos. Clemenceau escribió diciendo que el Consejo Supremo no está llamado a intervenir en una cuestión de esta índole y retira al Gobierno húngaro la invitación para que mande tan pronto como sea posible sus delegados a Neuville.

La guerra civil en México

Eagle Pass, 16.—Se informa que los federales mexicanos y los villistas están peleando en tres puntos cerca de Musquiz, población que según se dice está todavía en poder de los villistas. Otros informes dicen que los villistas se estaban acercando a Piedras Negras, frente a Eagle Pass. Se declara que los rebeldes han volado dos trenes cargados de tropas. Oficialmente se anuncia que el Gral. Murguía ha llegado a Barro Terán, cerca de Musquiz con nueve trenes cargados con tropas de Carranza.

Paderewski abandonará la política por el piano

Ginebra, 16.—La Agencia polaca de noticias de Lausana, anuncia que el Primer Ministro Paderewski firmó la sentencia de muerte del millonario polaco Brothiem, que fué declarado culpable de haber urdido una trama para obtener enormes beneficios. Se espera que Paderewski regresará pronto a su casa en Suiza y que abandonará la política por motivos de salud, consagrándose a la música.

No ha tocado un piano desde que empezó la guerra.

Las huelgas en Madrid

Madrid, 16.—Los patronos han informado al alcalde que tienen la intención de declarar un cierre para el sábado, salvo que los obreros dejen inmediatamente toda huelga y que la mayor parte de ellos reanuden el trabajo el lunes. Se propone la formación de una comisión mixta de patronos y obreros, presidida por el Alcalde, cuya misión será la de resolver por arbitraje cualesquiera diferencias.

El público, haciendo gabinetes

El señor Acosta se ha encerrado en un mutismo absoluto en cuanto se refiere a las personas que han de formar su gabinete. Aún los que se supone están en su intimidad, dicen que ninguna manifestación ha hecho él en ese sentido. Sin embargo el público se entretiene en hacer y deshacer gabinetes, juzgando sólo por las apariencias.

Ya tiene distribuidas cuatro carteras. La de Hacienda y Comercio se la adjudica al Lic. don Alberto Echandi; la de Fomento al Ingeniero don Nicolás Chavarria Mora, la de Instrucción Pública al Lic. González Rucavado, y la de Guerra y Marina a don Aquiles Acosta.

En cuanto a don Nicolás Oreamuno, parece que no quiere ser Ministro y que tal vez no aceptaría esa posición. Se siente fastidiado del agetreo político. Ya se dice, con el mismo énfasis con que se dice todo lo demás, que será Magistrado y probablemente presidente del Tribunal de Justicia.

El rescate de las acciones del Ferrocarril de Costa Rica

El Juez 1.º de lo Civil, Liedo. don Víctor Vargas Quesada ha convocado a todos los acreedores de la quiebra del Banco Comercial de Costa Rica, a una junta que se verificará en dicho juzgado a las tres de la tarde del día 14 de Enero entrante, para que conozcan y recaben la aprobación formal al contrato celebrado en Nueva York el 26 de octubre de 1916 con los señores Baldwin y Keith, referente a la negociación de préstamo para rescatar y evitar la venta de las acciones del Ferrocarril de Costa Rica en que la quiebra está interesada.

Tribuna libre

De Barba

Más de 200 vecinos del Cantón de Barba han suscrito un memorial para el Ministro de Gobernación pidiéndole sostenga al Jefe Político a quien los hermanos González quieren volar por que votó por la papeleta oficial del Partido Constitucional.

Veremos si el Lic. Aguilar Barquero continúa en sus complacencias con esa argolla intolerable.—X. X.

La Unión libertadora venezolana

El sábado en la noche, quedó constituido en esta capital el Comité Ejecutivo de la «Unión Libertadora Venezolana», bajo la Presidencia efectiva de don J. Sotillo Picornell. Asistieron a la reunión aproximadamente 30 personas, y se habló extensamente de la situación actual de aquella república, hermana nuestra en raza y en ideales.

Reinó el mayor entusiasmo, nombrándose asimismo una Comisión encargada de elaborar los Estatutos, que serán discutidos en la próxima Asamblea.

Informaremos de este interesante tópic.

Aumento de sueldos

Se nos asegura que muy en breve serán aumentados los sueldos de algunos funcionarios del Estado que durante largos años han tenido que conformarse con dotaciones difíciles.

A los Agentes Principales de Policía las aumentarán la mensualidad en cincuenta colones; a los Agentes Auxiliares les elevarán el sueldo a cuarenta colones y los mismos se hará con la policía de villas y pueblo.

Los periódicos de hoy

Sigue quejándose «La Verdad» de irregularidades cometidas durante las elecciones. El señor don Napoleón Valle, de San José, le dirige una carta al señor Tulio Mora, de Alajuela, contándole que él fue fiscal del Partido Demócrata en Naranjo y tuvo ocasión de apreciar esas deficiencias. Que gran número de personas muy conocidas con largos años de residencia en el lugar fueron excluidas, etc. etc.

—Escribe «Justus» diciendo que el gobierno provisional no tiene facultades para anular los contratos otorgados por los Tinoco. Que esas nulidades compete resolverlas exclusivamente al Tribunal de Justicia conforme a la Constitución en vigor y al Código Civil.

—«El Hombre Libre» da cuenta de que se embarcó en Nueva York con destino a Costa Rica, el señor Brenes Mesén.

Indudablemente, en el momento actual tiene importancia política el regreso de Brenes Mesén, cuyos artículos han estado metiendo tanto ruido en los últimos días.

Se suspendió el remate de la Imprenta

Por disposición del señor Secretario de Estado en los Despachos de Gobernación y Policía, fué suspendido el remate de una imprenta y sus implementos que estaba anunciado para esta fecha, y en el local de la Imprenta Nacional.

No se sabe por qué causa se dejó sin efecto la anunciada subasta.

Suscríbase a «LA PRENSA»

Automóviles Marca «KING»

The «KING» of Cars & The Cars of «KINGS»
El Rey de los Autos y el Auto de los Reyes

Para Elegancia, flexibilidad, fuerza y Servicio no tiene Comparación. Los garantiza la fábrica, y los garantizamos nosotros.

El Presidente de la República usa «KING».
Toda persona «Chic» quieren «KING».

Están por llegar otros. Suplicamos que se encargen de antemano pues hay mucha dificultad de despacho.

Los únicos Agentes en Costa Rica: LA COSTA RICA COMMISSION CO.

Tendré mucho gusto en demostrarle y dar toda clase de detalles a quien lo solicite.

Harina - Harina

LA GRANJA, de E. Saborío & Co. - Teléfono 777. Alt.

Por el vapor SANTA MARTA recibiremos un gran cargamento de HARINA que venderemos A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

¿Quiere usted automóvil?

Consulte con nosotros, tenemos MARCAS de PRECIOS para todo el mundo. Garantizamos todo carro que vendemos.

Pase un momento por nuestra oficina.

Costa Rica Commission Co. - San José.

Antiguo local de «La Puerta del Sol»

Alt.

Banco Mercantil de Costa Rica

Oírece al público las ventajas de sus estrechas relaciones con poderosos Bancos en todos los centros importantes del comercio mundial - -

AFILIADO DE

The Mercantile Bank of the Americas, Inc.
NEW YORK CITY

La Economía hace la Riqueza

Si usted quiere proveerse de sus medicinas y drogas al precio más bajo de la plaza ocurra a la

FARMACIA GRILLO

Situada 50 varas al noreste del Mercado - - San José de Costa Rica

Las indicaciones de la Prensa

Nos complace haber tenido la oportunidad de comprobar que el Poder Ejecutivo está atento a las observaciones razonadas de la prensa. Hace pocos días dedicamos unas líneas editoriales al objeto de hacer notar la conveniencia de que el señor Presidente de la República, en previsión de ausencias suyas, definitivas o temporales, procediera a designar, por nombramiento ejecutivo, a las personas que hubieran de sustituirle, con el carácter de Designados a la Presidencia. La sugestión fue prontamente atendida, pues ya hoy nos hemos impuesto de que se ha dictado el decreto por el cual se ha hecho ya el nombramiento de tales designados, según podrán confirmarlo nuestros lectores en la correspondiente nota informativa que insertamos hoy.

Más que necesario, era indispensable que fuera previsto el caso de las faltas del gobernante. Así lo pensamos cuando nos permitimos hacer la indicación de que ahora en todos los órdenes de la actividad pública vamos recobrando la normalidad, se prestara atención a ese caso, previsto en todas las constituciones del mundo. El pensamiento del Poder Ejecutivo coincidió en ese punto con el nuestro; y nos satisface haber contribuido a lograr ese propósito.

Clemenceau, futuro Presidente de Francia

Así lo declara Viviani terminantemente en una reciente entrevista

París.—Agencia Havas.—Entrevistado por L'Oeuvre sobre la situación política, Viviani declaró que tal situación es muy sencilla: Clemenceau ocupará la Presidencia del Consejo hasta Enero, y después será Presidente de la República.

Viviani desmiente los rumores de que él tenga la intención de competir por la Presidencia de la Cámara en contra de Deschanel.

Interesante publicación

Mañana o pasado mañana comenzaremos a publicar una serie de artículos que se nos enviarán.

En estos artículos se pondrá en claro la actuación del señor Castro Quesada en la obra revolucionaria.

Nos place sobre manera que se nos dé esta oportunidad para probar que nuestra independencia no tiene límites y que con el mismo gusto que aceptamos unos recibimos los otros.

Del Ayuntamiento

ACUERDOS TOMADOS ANOCHÉ

Se reunieron ayer a las 7 p. m. los Regidores Jiménez Dengo, Prado, Sáurez, Ortiz, el Gobernador y el Auditor.

—Se leyó una comunicación de don Juan Monge Murillo en la que dicho señor contesta a varios cargos que le hicieron.

—Se acordó enviarle a don Eduardo de la Guardia certificación del acuerdo referente a la gestión de don Alberto Echandi en el asunto cloacas.

—Se aceptó la apelación interpuesta por don Teodosio Castro del impuesto de prestamista con que fué gravado.

—Accediendo a la solicitud de varios comerciantes se trasladó la fecha de remate de patentes de licores así: el 29 del corriente se rematarán los puestos de licores del Centro y el 30 los demás.

—Se acordó de conformidad en el traspaso de un tramo del local del Mercado.

—A moción del Regidor Ortiz se exceptuó del impuesto de tráfico (cinco colones por trimestre) a las carretas que hacen servicios municipales.

A las 9 y media p. m. terminó la sesión.

Comida a don Jorge Volio

Un grupo de amigos y admiradores del señor Jorge Volio, preparan una cena su honor, para el próximo 1.º de Enero, en uno de los hoteles de ésta ciudad.

Los iniciadores de ésta fiesta de simpatía hacen grandes preparativos para que resulte un verdadero acontecimiento social.

NO MAS PRIVACIONES

Ya llegaron los famosos ADAMS CHICLETS. Pídalos en todas partes.

Agente: SANTIAGO PALACIOS

Teléfono 599.—Apart. 1000.—San José

Tribuna del público

POSTAL PARA EL PRESIDENTE DE LA REP.

Pte.

A todos los costarricenses nos consta la labor fecunda realizada por Ud. durante los meses transcurridos y su reconocida probidad puesta a prueba en el ejercicio de su elevado cargo. Asimismo nos consta a todos la amplia libertad garantizada por su Gobierno en el reciente proceso electoral, sin que se registrase un solo hecho delictuoso que comprometiera su absoluta neutralidad. Estamos, pues, hartos satisfechos de sus actos administrativos, pero, para que en la limpia hoja de servicios que la Historia Patria ostentará en caracteres de oro no aparezca el menor ASTERISCO, se hace preciso que usted reconsidere con serenidad el INMORAL Y ODIOSO IMPUESTO DEL DOS POR CIENTO SOBRE LAS ENTRADAS BRUTAS del comercio en pequeño y del industrial, que el reinado de los Tinoco creó en su propio beneficio. Si este pesado y repugnante impuesto sólo en aquella época de terror pudo implantarse por la sed de dinero de aquellos tristemente recordados Tinoco, cuánto no choca hoy verlo en vigencia y con las pretensiones que auguran las exigencias que contienen el famoso Decreto del 29 de Noviembre próximo pasado y que ha provocado la grito general de todo el comercio! Que se cobre el impuesto aludido en la forma recomendada a Ud. ansia todo el comercio, pero, por Dios evite Ud. un salpique que pueda manchar su limpio expediente de Administración, manteniendo aquel impuesto y con las exigencias anunciadas.

ENRIQUE MARCHENA

16 de Diciembre de 1919.

Robos en perjuicio de la Municipalidad

Le ha sido trascrita al Gobernador, una queja municipal, según la cual el Ayuntamiento acaba de gastar 13.000 colones en reponer todos los tabloncillos de las boca-calles, y ahora, pasados apenas unos días, los ladrones están de nuevo acabando con ellos.

Con la desaparición de esos tabloncillos se pone en peligro a los transeuntes y a los vehículos.

Por el momento se necesitan 300 tabloncillos cuadrados de madera para reparar el daño causado.

Se quiere que la policía ejerza más vigilancia, y haga imposible esos constantes robos que noche a noche se cometen.

Parece que la pobreza ocupa los tabloncillos para leña.

Para los niños pobres

(Sección infantil)

A solicitud de numerosos amiguitos de este diario abrimos hoy una sección de contribuyentes infantiles, instando a todos los niños que contribuyan con algo a llevar un óbolo de navidad a sus compañeritos desheredados de la fortuna.

Claudia Fonseca B.....	¢ 3.00
Jorge Sáurez Z.....	1.00
Angela Sáurez Z.....	1.00
María Sáurez Z.....	1.00
Florencio Alvarado M.....	1.00
Flora Alvarado M.....	1.00
Alfredo Alvarado M.....	1.00
Virginia Alvarado M.....	1.00
Jorge Hidalgo B.....	1.00
Virginia ».....	0.50
Julieta ».....	0.50
Adita ».....	0.50
M.ª Eugenia Hidalgo B....	0.50
Walker Sauter.....	1.00
María Isabel Sauter.....	1.00
Margarita Ortiz A.....	1.00
Niños Alvarado (Panadería La Josefinita).....	2.00
María del Socorro Salazar Quirós.....	1.00
Joaquín Velásquez.....	1.00
Federico Lahmann R.....	1.00
Gmo. Lahmann R.....	1.00
Celina Lahmann R.....	1.00
Alicia Villanea.....	2.00

Viene más ganado por la Cruz

Por telegrama de esta fecha se nos dice que ayer introdujo el Dr. Manuel Joaquín Barrios por la vía de La Cruz 179 novillos que vienen para las ferias de Alajuela y Heredia.

Función de beneficio

El activo y esforzado Administrador del acreditado Teatro Trébol el caballero don Manuel Rodó, tomando en consideración los buenos servicios que le presta todo su personal, ha resuelto obsequiarles como regalo de Navidad el producto de la función de esta noche.

No dudamos que el público sabrá también premiar los esfuerzos y atenciones que siempre recibe de los empleados y harán acto de presencia hoy en dicho coliseo.

Felicitemos al señor Rodó por tan noble desprendimiento.

Próximo debut

El sábado próximo debutará en el Teatro Trébol una nueva Compañía Nacional.

Tomarán parte en ella no menos de 40 artistas.

Muy buen éxito les deseamos.

Ecos y Notas

La casa de doña María v. de Lines, que hace ahora magnífico negocio con la venta de juguetes alemanes, agradecida por la laboriosidad de sus empleados, quienes han trabajado con sin igual empeño hasta los días feriados, los obsequiará con un buen aguinaldo. Se dice que esto tiene altamente satisfechos a dichos empleados.

—Es casi seguro que el Licdo. don Arturo Volio será elegido para Presidente del Congreso próximo. Creemos muy merecida esa distinción, ya que adornan al Lic. Volio dotes que lo hacen acreedor a ella.

Para Vicepresidente suena el nombre del Lic. don Matías Trejos, aunque es muy probable que el señor Trejos vaya a ocupar la Presidencia del Poder Judicial.

En la semana entrante se abrirá la Escuela Municipal de fabricación de sombreros de pita, en la Cordelería de don Federico Peralta. La matrícula a cargo del Delegado Municipal don Jorge Sáurez, está abierta todos los días de las 11 a. m. a las 12.30 p. m. y de las 5 a las 7 p. m.

Literatura Bolche

Así se titula un interesante artículo traducido del italiano por nuestro amigo Cristián Rodríguez, que publicaremos en la edición de mañana.

Puntarenas se adhiere a la campaña del dos por ciento

Los comerciantes josefinos que han estado haciendo la campaña contra el dos por ciento calificado como odioso por todos, vendedores y consumidores, recibieron ayer un telegrama de Puntarenas que dice: Comercio unánime se adhiere a la campaña de ustedes referente al dos por ciento. Mañana enviarán memorial.

Sabemos que en otros lugares del país en Alajuela, en Limón, en Cartago el movimiento toma incremento.

Es un hecho pues que el dos por ciento va a desaparecer.

No es posible ir contra la opinión de casi todo el país.

La callejuela de la Fundición

A instancia de vecinos se está tratando de abrir al servicio público la callejuela denominada de «La Fundición».

Parece que la instancia respectiva está trauitándose ante la autoridad correspondiente.

Se ha procedido al exámen de planos y al exámen de escrituras para resolver lo conducente.

La Escuela de agricultura en Montes de Oca

Han principiado los exámenes o pruebas finales en aquella importante institución. Presenciamos entre algunas pruebas las de castellano que por cierto nos ha llamado la atención por los esfuerzos del profesor Lic. don Tomás Fernández quién ha logrado presentar un muy lucido trabajo en el ramo, y por lo que lo felicitamos muy cordialmente.

Seguiremos informando.

Corresponsal.

COMPLETAMENTE FRESCO

Pronto se pondrá a la venta el Tolu de Frutas y Flores.

Es indispensable para Banqueros-Abogados, Dentistas, también para hacer Visitas y Bailes, etc.

Agente: Santiago Palacios. San José.

AL COMERCIO

Antes de hacer pedidos al exterior o comprar en plaza vinos españoles, consulte precios de la gran partida que acabamos de recibir de nuestra casa y cuya pureza garantizamos.

Tenemos en bodega

Cepa Macon,	en barriles de 60 y 120 litros
Rioja Clarete,	» » » 60 » 120 »
Rioja más tinto,	» » » 60 » 120 »
Moscatel selecto,	» » » 30 »
Vino de Consagrar	» » » 30 »
Vino Oporto,	» » » 30 »
Málaga dulce	» » » 30 »
Vinos generosos y Coñac superior	en cajas.

Depósito permanente del acreditado

Aceite Martí y Papel Lepanto

Aceitunas Sevillanas Selectas

en FRASCOS y BARRILES

Y los renombrados productos farmacéuticos de fama mundial del Doctor SAIZ DE CARLOS

Dinamógeno

Elixir Estomacal

Purgatina

Cura la Neurastenia

Cura la Dispepsia

El mejor laxante

Agentes Exclusivos: ALSINA PEREZ MARTIN

Apartado Número 249 IMPRENTA ALSINA SAN JOSE Teléfono Número 36

Pinolillo La Unión Industrial Pinolillo

San José, C. R. : Lado Norte del Mercado : Teléfono 773 : San José, C. R.

Vacaciones en el ramo judicial

La Corte Plena acordó en una de sus últimas sesiones, en cumplimiento de lo dispuesto por la ley respectiva de 30 de julio de 1918, designar para las vacaciones en los Juzgados y Alcaldías en el año 1920 las quincenas siguientes:

1.º Dícbr. lunes 12 al lunes 26 inclusive, de Enero; 2.º del domingo 10 al domingo 15 inclusive de Febrero y 3.º Diciembre jueves 4 al jueves 18 inclusive, de Marzo.

Elecciones

Papeleta del Colegio de Abogados

Circula la siguiente papeleta que ha lanzado el señor don Tomás Gamboa, y en la que se postulan los siguientes candidatos para el cargo de miembros de la Junta de Gobierno del Colegio de Abogados:

Presidente, Lic. don Alejandro Alvarado Quirós; Primer Vocal, Lic. don Fabio Baudrit; Segundo Vocal, Lic. don Víctor Vargas Quesada; Tercer Vocal, Lic. don Buenaventura Casorla; Cuarto Vocal, Lic. don Manuel Aguilar Morúa; Quinto Vocal, Lic. don José Alberto Castro; Secretario, Lic. don Arturo Sáenz Pacheco; Pro Secretario, Lic. don Guillermo Echandi; Tesorero, Lic. don Jorge Herrera; Fiscal, Lic. don Juan Rafael Vargas.

Correspondencia rezagada

Hilda Céspedes, Clementina Ramírez, Juan Bautista Brenes, Ana María v. de Rivera, Claudia Brenes, E. M. Methersole, P. A. Betancourt, Chiavaldini Z., Amalia v. de Gómez, Penana y Cuy, Isaías Rojas A. (a), Miguel Angel Mgarite, Angela M. de Tairy, María Josefá Zumbado, Thos Cope, Francisco Quesada Alfaro y Cny, Tomás Scott, Miguel A. Gutiérrez, José Roig, M. Cabrera y Peña Hermanos, A. Comini, G. Gurgal, Gmo. Fegil, José Corrales B., Josefá Rodríguez, Pascual Cordero (2), Rafael Chavarría M., un sobre en blanco, María Luisa B. de García, Raf. A. Calvo, José Murillo, María Lobo S., Wester Bros, Passini Eugenio, Marta Lanestein, B. Felice y Cº. Ingenio «Su Providencia», Teresa Solís, Arturo Reyes, Franc.º Madrigal, Lorenzo Cambronero (2), Víctor M. Saenz G., Ferreteria Americana, Miguel F. Soto, Arturo Solano M., Luis R. Jiménez, Juan F. Fernández, M. Jiménez, Juan Gamboa P., Juan Varone, H., H. Douglas, Joseph Jukeira, A. L. Love, Bennigen, Marco Tulio Pérez, Richard Alvarado.

El Ejecutivo

nombró los Designados a la Presidencia de la República

El Presidente de la República en uso de las facultades extraordinarias de que está investido y considerando que es de conveniencia pública completar la organización del Poder Ejecutivo, designando las personas que deben sustituir al Jefe del Ejecutivo en las faltas temporales o definitivas, durante el período provisional que termina el ocho de mayo próximo, ha decretado lo siguiente:

Nómbrese Primer Designado a la Presidencia de la República al Licdo. don Andrés Venegas; Segundo Designado al Licdo. don Carlos María Jiménez, y Tercer Designado al Licdo. don Carlos Brenes.

El decreto en cuestión ha entrado en vigor desde esta fecha.

Nuestras iniciativas

La retreta de gala

Anoche,—y noche espléndida por cierto—se verificó en el Parque Central la serenata de gala preparada por un grupo de señoras y señoritas que de ese modo quisieron generosamente cooperar a la iniciativa de LA PRENSA con el objeto de coleccionar fondos para la navidad de los niños pobres.

El maestro Loost conquistó un nuevo éxito feliz con la selección del programa y la acertada ejecución por parte de la banda josefina. La concurrencia fue muy numerosa, de manera que el resultado económico fue en alto grado halagador.

Estamos muy agradecidos de las personas que, con su asistencia, contribuyeron al buen resultado. Y lo estamos mucho más de todas las personas, especialmente señoras y señoritas que cooperaron en forma directa a la organización de la retreta. Citamos entre ellas a las señoritas Margarita Portilla, Stella Vargas, Ofelia Coto, María Alpiñar, Alicia y Nathanel Chaves, señora doña Paquita de Lucía y niñas Eugenia Escorriola y Clara Valladares. Las jardinerías de don Octavio Loaliza y don Arturo Aubert enviaron buena cantidad de flores; y el producto de su venta contribuyó en muy buena parte a elevar el producto de aquella fiesta de caridad.

Muchas gracias para todos.

Se reorganizan las escuelas del Guanacaste

Se reorganizó el personal docente del circuito 3 del Guanacaste, en la forma siguiente:

Santa Cruz: Escuela de Varones, Director, Hernán Valverde; maestros: José Luis Soto, Domingo Caamaño, Rosaura Acuña y Rigoberto Alvarez.

Escuela de Niñas. Directora, María Carrillo de Briceño; maestros: Clorinda M. de Morales, Hilma G. de Campos, Próspera G. de Perry, María A. de Rosales, Lucila Briceño A.

Bolsón: Director, José M. Flores; maestra, Angela Ugalde.

Ortega (Escuela Mixta) Johel Fallas, Director y Maestro.

Santa Bárbara, Director y maestro Raúl Zamora V.; auxiliares Ester Ramírez B. y Ofalda Duarte O.

Lagunilla, Directora y maestra, María L. de Noguera, Auxiliar Mariana Briceño.

San Juan, Antonio Carmona, Director y Maestro.

Santa Rosa: María Gutiérrez, maestra.

Veintisiete de abril: Director maestro, Moisés Barrientos; auxiliar Raimundo Arroyo.

Arado: Director y maestro, Agustín Rojas C.

Vida Social

El 31 de este mes se efectuará en la ciudad de Grecia, en la residencia del apreciable caballero don Abelardo Rojas, el matrimonio de su hija la Srta. Mercedes y don Porfirio García Monge.

La ceremonia se efectuará a las nueve de la noche y estará muy concurrida.

Formulamos sinceros votos por la felicidad de la pareja.

De San Juan de Tibás vino hoy a la capital el cura Presbo. don Mardoqueo Arce.

Para la finca de El Salitral de Desamrados salen hoy a pasar su temporada doña Zoraida v. de Fernández e hijas.

Salen a pasar los días de fin de año en el Volcán Poás, don Santiago Chamberlain, don Francisco Echeverría, don Guillermo Borbón y otros jóvenes en considerable número.

El día último de febrero del año próximo, se verificará en esta ciudad el matrimonio de don Longino Soto Guardia y la Srta. Carmen Pacheco.

La familia del Sr. Ministro de Chile en Centro América saldrá para Chile en la primera semana del próximo enero.

También salen para la república de Chile en la misma fecha el Licdo. don Juan Dávila y su familia, quienes fijarán allá su residencia.

—Ha sido presentado como socio del Club Internacional el joven don Alejandro González Ulloa.

—Anteayer se verificó en la ciudad de Cartago el bautizo del primogénito de don Francisco Jiménez Oreamuno y señora.

—Para la misma ciudad salió doña Graciela Castro de Carranza.

—Para Tierra Blanca, a pasar la temporada veraniega, saldrá doña Manuela Aguilar de Carranza y familia.

—Desde hace algunos días se encuentra delicada de salud la apreciable señorita Soledad Castro Echeverría. Lo sentimos.

—Don José Joaquín Quirós Salazar y señora han fijado su residencia en el Barrio de Amón.

—En Puntarenas sigue mejor de salud don Fidel Tristán.

—Restablecida de su enfermedad se encuentra ya doña Isabel Escalante de Sáenz.

—Procedente de Alajuela se encuentran en esta ciudad las apreciables señoritas Montenegro.

—Para Las Pavas, línea a Limón, han salido don Francisco J. Oreamuno y señora.

—Para Alajuela salió el apreciable caballero don Eladio Calvo F.

—Desde hace algunos días se encuentra delicada de salud la niña Hilda Carranza Castro.

—Para Heredia salió el Licdo. don Oscar Baudrit.

—Mejor de salud ha seguido doña Ester Madrigal de Fournier.

—Delicada de salud se encuentra doña Antonia de Barquero.

Banco Mercantil de Costa Rica

TIPOS DE CAMBIO

A LA VISTA

Londres.....	210
New York.....	280
París.....	125
Italia.....	105
España.....	278
Suiza.....	279
Alemania.....	\$ 0.2 1/4

San José, diciembre 16 de 1919

Beneficio de los empleados del teatro Trébol

Esta noche se verificará una función en el Teatro Trébol a beneficio de los empleados de ese teatro, como aguilado de navidad, que siempre ha creído muy justo el empresario señor Rodó. Se proyectará la comedia de la casa Pathe «La organillera», obra de preciosas escenas y de encantos sin igual.

Es de esperarse que nuestro culto público asista a esta función de beneficio de los empleados del Trébol.

QUEMADAS DE SOL y PICADAS DE INSECTOS PRONTO SANAN CON

Mentholatum

INDISPENSABLE EN EL HOGAR

En verano, para quemadas de sol, picadas de insectos, fiebres de heno.

En invierno, para resfriados, dolores de garganta, manos y labios rajados.

En CUALQUIER TIEMPO, para dolores de cabeza, quemadas, catarros y afecciones de la piel.

De venta en Boticas y Droguerías. — Unicos fabricantes: THE MENTHOLATUM Co., Buffalo, N. Y.

Unicos Agentes: DELCORE, ARONNE & Cia., San José

Gran Camisería y Tienda de Modas "PARIS"

PASAJE CENTRAL

Especialidad en Confecciones para Señoras y Niños. Precios sin competencia posible, por trabajar con maquinaria especial eléctrica, única en el País. Los encargos al día y atendidos personalmente.—Marta y José Carreras

"LA COLOMBIANA"

Avisa a su numerosa clientela y al público en general, que por vapor San José que acaba de llegar, recibió un extenso y variado surtido de CUEROS DE FANTASÍA para el calzado de caballeros y señoras, y con ellos, los BETUNES y CREMAS en los colores BLANCO, GRIS CLARO, GRIS OSCURO, CAFÉ, CHAMPAÑA y AVEJON para limpiar las cabritillas.

FELIX ALVAREZ

Apartado 751 — SAN JOSE, COSTA RICA — Teléfono 699

Bernardo A. González

GRAN FABRICANTE DE TABACOS

LOS UNICOS PREMIADOS CON MEDALLA DE ORO

Depósito

de Maderas El Coyolar, surtido completo de toda clase de maderas.

Nos hacemos cargo de cualquier pedido

STRUCK Y ALVARADO

por grande que sea.

TELÉFONO N.º 539.

Dic. 16.-D. 1 m.

Enrique A. Calvo

Cirujano-Dentista

Teléfono No. 312 - SAN JOSE - Apartado No. 255

Despacha frente al Almacén de don Jaime Carranza

Depósito

de Materiales de Construcción y Taller de Carpintería.—Situado 250 varas al

Sur de la Catedral.—Gran depósito de

Cal de Concha de Patarrá, Arena, Ladrillo varias clases, Mezcla Heno, etc.

TELÉFONO N.º 1539

Dic. 16.-1 m. D.

MARIANO STRUCK

RED TELEFONICA DE COSTA RICA

A Nuestros Abonados

Para los efectos de la publicación del nuevo Directorio Telefónico en el año próximo, el cual se distribuirá en Enero, rogamos a nuestros abonados remitir a la Administración de la Empresa, antes del 20 del corriente, aviso de las modificaciones que deseen efectuar en lo referente a sus respectivos teléfonos.—San José Diciembre 2 de 1919.

FELIPE J. ALVARADO & Co.

La Imperial de Federico Aymerich

Acaba de recibir sombreros finos Monte-Cristo y demás clases, que ofrece al por mayor y menudeo a los precios más bajos de plaza.

También ha recibido cintas elásticas, en colores y de luto.

Elías Muñoz

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa



P. F. Saborío

Agente Comisionista

Importación: Exportación

Frente a Robert, casa de don Luis Fernández.

Dic. 16.-4 v. alt.

Ofresco mis servicios como tenedor de libros al comercio en pequeño ahora que el Supremo Gobierno les obliga a llevar libros.

CARLOS LUIS JIMÉNEZ

Ofic. «La Prensa». Teléfono 287.

Fabricación de Sombreros de Pita

A las señoritas interesadas en aprender la fabricación de sombreros de pita se les avisa:

Que desde esta fecha queda abierta gratuitamente la matrícula de la Escuela Municipal; las clases darán principio el lunes 22 del corriente mes, en los altos de la cordelería de don Federico Peralta.

El encargado de la matrícula, es el delegado municipal don Jorge Sáurez, quien la atenderá todos los días de las 11 a las 12 y 30 p. m. y de las 5 a las 7 p. m., en su casa de habitación.

Las alumnas deben ser mayores de 14 años y presentar recomendaciones que satisfagan al Delegado Municipal.—San José, 15 Diciembre 1919 D.—16 al 31 Dic.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimum, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

TABLA Y TABLILLA de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial, EL LABERINTO.

CUANDO necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

TINTORERÍA PERALTA
CUESTA DE MORAS

ERNESTO ORTIZ en su almacén «La Ciudad de México» vende una magnífica Vitrola con gran cantidad de buenos discos.

ALMACEN SASSO
Teléfono 121 — Apartado 186
PASAJE JIMENEZ
Nuestro secreto y el suyo GANAR POCO PERO VENDER MUCHO.
Visítenos y se convencerá. Estamos para servirle. Ventas sólo por mayor.
SASSO HERMANOS

Lea 'La Prensa'

Para los niños pobres

LA PRENSA, conocedora del estado de indigencia de miles de infelices niños a quienes la fortuna ha dejado de su mano, y deseosa de que el día de Navidad tengan, si no un juguete, si algo más provechoso como un vestido, un sombrero, calzado, etc., hace por este medio un llamamiento a todas las personas caritativas para que contribuyan con dinero, ropa o cualquier otra cosa útil para aliviar la triste condición de esos pequeños desheredados quienes el viejo San Nicolás no visita porque así lo ha dispuesto la ley de la humanidad.

LA PRENSA encabeza esa suscripción y mientras se organiza el comité, que integrarán señoras, señoritas y caballeros, ha dispuesto nombrar tesorero a don Ernesto Ortiz, a quien habrá que remitir los donativos, que serán publicados diariamente en las columnas de este diario.

La señora Emilia de Escorriola se ha servido aceptar el cargo de levantar la lista de contribuyentes entre el comercio y oficinas de esta ciudad, instando por nuestra parte a todas las personas para que contribuyan con lo que a bien tengan en dinero o artículos.

Vienen.....	₡ 350.75
El Iris.....	Ropa
Sauter y Co.....	Un lote de juguetes
Trejos Hnos.....	Libros y 5.00
La Marañita.....	confites
La Marina.....	confites y 100 bolsas de fantasía para los mismos.
Max Fitcheff.....	₡ 5.00
El Aguila de Oro.....	₡ 2.00
RECOLECTADO EN LA RETRETA DE GALA..	207.00

Se declaro la elección Escapó de naufragar de Municipios por San José la "Sultana"

Se reunieron los señores José María Zeledón y Jorge Herrera, para efectuar el escrutinio de las elecciones de municipios.

Sumados los votos de las papeletas lanzadas dieron un total de 4.303, que dividido por siete que eran los miembros propietarios por elegir dió de cociente 614.

Verificado el escrutinio en la forma que la ley determina alcanzaron el cociente los señores Teodoro Picado, Lic. don Jorge Guardia, don Belisario Lora, Lic. Rafael Trejos González, don Eladio Prado y don Anibal Amador.

El cociente para la elección de suplente llegó a 1.075.

Resultaron electos los señores Roberto Brenes Gudino, Julio Alvarado, Alberto Moreno Cañas, y don Jorge Suarez.

Resultaron electos Síndicos propietarios y suplentes respectivamente, los señores José Joaquín Quirós y Pablo Brenes por el distrito del Carmen, Lic. Guillermo Echandi y don Eloy Rojas, Catedral, Eduardo Rodríguez A. y Manuel Quesada Montes de Oca, por el Hospital, Manuel Madrigal y Roberto Montealegre, por la Merced, Ismael Solano Fuentes y Arístides Agüero Calvo por Hatillo; Ramón Peraza y Ramón Cerdas por Pavas; José Mauro Amador Díaz y Tobías Mora Flores por Zapote; José Lesmes Madrigal Arana por Curridabat; Narciso Esquivel Sáenz y Elias Vindas por la Uruca; Vicente Sáenz y Jesús Porras Saborio por Mata Redonda; Moisés Jiménez y Mariano Campos por San Sebastian.

Fueron recibidos los registros de San Francisco de dos Rios, pero no se tomaron en cuenta por carecer el acta de las formalidades de ley.

No hubo inscripción de papeletas ni llevaba la firma de los individuos de las Juntas Auxiliares.

Uno de los hechos más prominentes de la feria de Mineola, Long Island, E. U. A. fue la exhibición de automóviles. En ésta figuraron 64 de 28 diferentes marcas, entre los cuales 33, o sea más de la mitad estaban equipados con Gomas Neumáticas Goodyear. El equipo de los otros 31 estaba repartido entre seis de las otras marcas diferentes. El número total de gomas neumáticas para automóviles fabricadas en este año por The Goodyear Tire & Rubber Company de Akron, Ohio, E. U. A. será aproximadamente de 6.000.000 o sea el 20.º más o menos de la producción del país.

No hay que olvidar que el Teléfono N.º 233 es el de la

Jardinería Central

Esta advertencia se hace tanto para esta capital como para provincias.

A granel

Se nos asegura que doña Angelina López v. de López irá a ocupar el puesto de enfermera de la Cárcel de Mujeres, porque se retira de esa posición la señorita Graciela Corrales.

—Se abrió el curso lectivo en el Guanacaste, en donde no se sigue la reglamentación del interior.

Acaba de ser nombrado Director de la Escuela de Santa Cruz don Hernán Valverde.

Teatro Nacional

La señorita Sol

El viernes próximo será estrenado en el Teatro Nacional una bella comedia de Carmen Lira (María Isabel Carvajal) y que tiene por título «La señorita Sol».

Quienes conocen la delicada producción sólo elogios tienen para la obra, que no necesita recomendación ninguna desde luego que la pluma femenina más autorizada del país es quien la suscribe.

Con el estreno de esa comedia se propone la autora allegar fondos para un Arbol de Navidad a favor de los alumnos pobres de la Escuela Julia Lang.

Estamos seguros de que el Nacional se verá este viernes de bote en bote, tanto por el prestigio de Carmen Lira como por el fin laudable a que se dedica el dinero que produzca la función.

La fiebre amarilla

Cordón sanitario en Honduras

En la ciudad de Choluteca, Honduras, se ha establecido de orden del Consejo de Salubridad, un cordón sanitario para evitar la propagación de la fiebre amarilla.

Así se le ha hecho saber a todas las autoridades de Nicaragua a fin de que no vayan a sufrir retraso los viajeros al dirigirse allá, pues deben llevar un certificado de sanidad, de médico competente en que conste que se procede de zona desinfectada.

Fuertes temblores en Nicaragua

El sábado pasado se registraron en Nicaragua dos fuertes temblores que ocasionaron alarma en los vecindarios.

El primero fué largo e intenso, a las siete de la noche; el otro, de menor importancia, a las diez y cinco.

La luna se presentó rodeada de un halo semejante al arco iris.

Hubo además lluvia de estrellas fugaces.

Aviso Importante

La «Barbería Imperial» de Chavarría y Bonilla se encuentra hoy instalada en el mejor local. Es la única Barbería que ofrece un servicio completo de aseo. Su lema principal es: prontitud, esmero y buen trato para con todos sus favorecedores. Cuenta con un personal competente para cualquier trabajo que se solicite en su ramo. Es atendida personalmente por sus propietarios, los que no omiten gasto alguno en beneficio de su numerosa clientela. La única Barbería que ofrece lociones netamente puras y no composiciones nocivas que perjudiquen la piel y cuero cabelludo. Una sola visita dá el convencimiento a cualquiera, hágase y saldrá satisfecho. Local situado entre «La Esmeralda» y la tienda de Carranza o sea frente al Edificio que ocupa la Escuela Juan Rafael Mora.

San José Dicbre. de 1919.

Alt.—13 Dic.

NADIE PUEDE NEGAR

que el mascar ADAMS CHICLETS, ha proporcionado la felicidad a muchas personas y hogares. Ensaye usted, lo hallará de venta en todos los establecimientos de la República.

Agente: SANTIAGO PALACIOS.—S. J.



OLDSMOBILE

BELLEZA  FUERZA

El comprador de un OLDSMOBILE tiene una ventaja marcada, ya sea que se incline a un carro de ocho cilindros o a uno de seis cilindros; ambos satisfacen ampliamente sus deseos.

Todos los factores deseables, fuerza, velocidad, flexibilidad, elegancia, comodidad, facilidad de manejo, son llenados satisfactoriamente por cualquiera de los modelos del OLDSMOBILE.

Tendremos mucho gusto en darle todos los informes que tenga a bien pedirnos usted sobre estos carros. Además de nuestra GARANTÍA de CALIDAD, todos los carros que vendemos llevan nuestra GARANTÍA DE SERVICIO.

J. P. Arango & Co., Inc.
Apartado 916 San José, C. R. Teléfono 850

Ya llegó!!



J. P. Arango & Co., Inc.
Apartado 916 : Teléfono 850

'La Prensa'

Diario de la Vida Nacional

Oficinas: Frente al Almacén de don Jaime Carranza

Teléfono 287

Apartado 977

La Valenciana

Calixto Madrigal

La tienda mejor surtida en adornos para trajes de señoras

Mercaderías del incendio a precios bajos.